



Festoyen van Leys, welke
de kinder achtend, trocken
Aann, Ogg. in den Kringen
maecte Zaigts, kekeren
zum Leyen.



Leyl der Lander zielte nacht Rode
in Naftzach, Almendorf, Zwicka, Erfurt, Meissen,
Auerbach, Naumburg, Conforto, etc.

Die Leipziger Hässchercompagnie. 1674.

Diese Abbildungen der Leipziger Scharwache oder der Cirkler oder Stadtknechte oder Hässcher, wie man sie auch nannte, stammen aus Alten, die 1674 über einen Studententumult geführt worden sind. Zusammenstöße zwischen Studenten und Handwerksgesellen oder zwischen Studenten und der Wache im Rathause waren früher an der Tagesordnung. An Anlässen dazu fehlte es nie. Den Anlaß des Tumults von 1674 erzählt die Vogelsche Chronik. Die Studenten hatten dem neuen Rektor eine Abendmusik gebracht, „dabei begab sich, daß ein Studentenjunge durch einen Steinwurf die Scharwache unter dem Rathaus provocirte, welche denn alsbald heranspiel, den gesamten Haufen zertrennte, viele musicalische Instrumenta zerstörte und selbige unbrauchbar machte.“ Am folgenden Abend kam es zu einem vollständigen Gefecht, wobei drei Studenten und fünf Stadtknechte verwundet, ein Student erstochen wurde. Auf solche Ereignisse pflegten dann langwierige Untersuchungen zu folgen, am schwarzen Brett erschienen Ermahnungen von Seiten des Rektors, aufreizende Anschläge, Gedichte, Bilder von Seiten der Studenten, bis sich die Gemüter endlich wieder beruhigten. Die hier abgebildeten beiden Cartouches sind Briefe, die aus den Kreisen der Studenten an die Stadtknechte geschickt worden waren; beide tragen auf der Rückseite die Aufschrift: Der sampaetischen Hescher Clerisey alhier. Franco. In Loh.